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Прогноз синоптиков

итоговая аттестация

• Во время ЕГЭ в четвёртой городской школе дежурят 42 наблюдателя. Стать им мог любой желающий, 
получивший аккредитацию в департаменте образования и науки. Учителям, преподающим в 11-х классах, 

родителям и родственникам выпускников путь в наблюдатели заказан.

новости, события, факты

В понедельник 272 выпускника школ город-
ского округа держали экзамен по русско-
му языку – первому из обязательных пред-
метов для получения аттестата зрелости.

В четвёртой городской школе с нынешнего го-
да организован единственный в округе пункт сда-
чи ЕГЭ. Здесь выпускники в первую очередь за-
регистрировались и прошли осмотр с помощью 
ручного металлоискателя. Организаторы разве-
ли их по аудиториям, сверили паспортные дан-
ные и усадили за парты. С собой школьники взя-
ли только паспорт и гелиевые ручки. Строгая ор-
ганизация экзамена не смущала выпускников, 
ведь они уже проходили пробное тестирование. 

– Рада, что этот день наступил, и я наконец-то 
сдам экзамен по русскому языку, – говорит Ана-
стасия Квашнина из Лебедёвки. – Готовилась, 
волновалась, переживала и совсем скоро смо-
гу расслабиться. Останется лишь дождаться ре-
зультатов, Мне кажется, я вполне готова, как и 
мои одноклассники, ведь у нас хороший педагог. 

Все 19 экзаменационных кабинетов оборудова-
ны видеокамерами. Запись в режиме онлайн по-
ступает в штаб, расположенный в школьной би-
блиотеке, где и работают общественные наблю-
датели. Трансляция идёт и в департамент обра-
зования и науки, где свои наблюдатели следят за 
проведением экзамена. Записи с видеокамер бу-
дут храниться в течение трёх месяцев. В случае 
возникновения спорных ситуаций видеосъёмка 
поможет разрешить все недоразумения и позво-
лит испытуемым защитить свои права. 

Экзамен по русскому языку длился три с по-
ловиной часа. За это время выпускники должны 

были ответить почти на три десятка вопросов... 
Бланки с ответами наблюдатели упаковали и от-
правили в Тюменский региональный центр об-
работки информации, где их проверит предмет-
ная комиссия.

– До экзамена трясёшься, как осиновый лист! А 
по сути, если хорошо подготовился, то выполнить 
задания вполне реально. Мне в родной школе и 
стены помогали, – делится эмоциями одиннадца-
тиклассник Алексей Петров из четвёртой школы.  

Чтобы получить зачёт по русскому языку, доста-
точно набрать 24 балла. Однако, если выпускник 
намерен поступать в вуз, баллов должно быть не 
менее 36. На этой неделе школьники сдавали и 
обязательную математику: базовый уровень в 
четверг писали 253 школьника. А профильный 
189 выпускников напишут в понедельник. Один-
надцатиклассникам ещё предстоят испытания по 
истории, физике, химии, обществознанию, био-
логии, информатике, иностранному языку. Госу-
дарственная аттестация завершится 30 июня. 

Узнать результаты экзамена по русскому языку 
школьники смогут через десять дней на сайте об-
ластного департамента образования и науки.  С 
этого года там же можно посмотреть свои работы 
с исправленными ошибками. Кто с заданием не 
справился вообще, предусмотрен день для пере-
сдачи (как русского языка, так и математики). За 
15 лет существования ЕГЭ бывали случаи, когда 
одиннадцатиклассники округа не набирали нуж-
ного количества баллов для получения аттестата 
и, так сказать, оставались на второй год. Остаёт-
ся надеяться, что в этом году «неудов» не будет.

Алла ЕГОРЫЧЕВА
Фото автора

Тихо! идуТ экзамены!

Озеленением города занима-
ются работники ялуторовского 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства Игоря Зайкина. К про-
шлогодним клумбам нынче до-
бавятся цветники на перекрёст-
ке улиц Ломоносова и Челюскин-
цев, у памятника героям Граж-
данской войны на улице Свобо-
ды, на кольце в микрорайоне Но-
вом. При въезде в Заводо уковск 

с федеральной дороги Тюмень–
Омск (у магазина «Старт») на-
звание города будет выложе-
но цветами. 

К сожалению, озеленители уже 
столкнулись с варварством заво-
доуковцев. К примеру, из вазона 
на улице Шоссейной неизвест-
ный вырвал все цветы букваль-
но после высадки.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

Город станет ярче
Нынче в Заводоуковске высадят 47 тысяч бегоний, петуний, 
бархатцев… Всего более десяти видов цветов.

В связи с паводком сельхоз-
предприятия «Гилёвское» и «То-
бол» не смогли своевременно за-
сеять 330 и 1956 гектаров пахот-
ных площадей соответственно.

На начало июня 834 гектара 
пашни из-под водной глади ос-
вободились, но посевные работы 

можно будет начать только тог-
да, когда земля хорошенько про-
сохнет. Нина Пономарёва, глава 
Новолыбаевской сельской адми-
нистрации, сообщила, что по со-
стоянию на 2 июня уровень во-
ды упал уже на 30 сантиметров.

Александр ПОнОмАРёВ

Вода отступает
В округе по состоянию на 25 мая водами разлившегося То-
бола было затоплено 2286 гектаров пахотных земель.

Это стало возможным благо-
даря ученицам местной школы 
Дарье Дуровой и Ксении Батури-
ной. Девушки победили в очном 
этапе областного конкурса проек-
тов «Моя идея» и получили грант 
в 30 тысяч рублей. Нынче в 75-
ю годовщину со дня начала вой-
ны учащиеся, педагоги и родите-

ли на пришкольном участке выса-
дят несколько десятков молодых 
деревьев. Яблоневый сад станет 
первым памятным местом в Ком-
сомольском, где до сих пор нет 
ни обелисков, ни аллей в честь 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны.

Алла ЕГОРЫЧЕВА    

У школы будут яблони цвести
В память о подвиге советских людей в годы Великой Оте-
чественной войны в посёлке Комсомольском появится сад.

Довсходовое боронование с 
целью уничтожения сорняков ве-
дут шесть хозяйств округа из 15.  
Уже обработано 14,5 тысячи гек-
таров. Наиболее активно тру-
дятся механизаторы  Мичурин-
ской свиноводческой компании. 
Из 10,8 тысячи гектаров заборо-
нены 10 тысяч.  В ЗАО «Лесной» 
пройдено 2555 гектаров, а в ООО 

«Возрождение» и ЗАО «Озерки» 
всего по 300-400 гектаров.  

Одновременно с уходом за по-
севами ЗАО «Падунское» и Мичу-
ринская свиноводческая компа-
ния сеют многолетние травы под 
покров зерновых. Работы выпол-
нены на 319 и 281 гектаре соот-
ветственно.

Борис СОКОЛОВ

Сорнякам поставим заслон
По завершении сева зерновых полеводы сельхозпредпри-
ятий городского округа приступили к уходу за посевами.

В ежегодном всероссийском 
конкурсе участвовали работода-
тели, оплачивающие взносы на 
обязательное пенсионное и ме-
дицинское страхование. 

Комиссия учитывала своевре-
менную и полную оплату страхо-
вых взносов, соблюдение сроков 
предоставления сведений по пер-
сонифицированному учёту, раз-
мер заработной платы (она долж-
на превышать региональный про-

житочный минимум). Кроме этого, 
у претендентов на звание «Луч-
ший страхователь» не должно 
быть зафиксировано жалоб на ра-
ботодателя о нарушениях законо-
дательства об обязательном пен-
сионном страховании.

Светлана нЕРАДОВСКАЯ, 
начальник отдела 

персонифицированного учёта 
УПФР в Заводоуковском 

городском округе

Ответственному 
работодателю – награда

Лучшими страхователями в городском округе стали сель-
хозпредприятия «Центральное» и «Падунское». 
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ситуация новости россии

блиц-опрос

• Устранить аварию без процедуры торгов – значит нарушить закон. И это касается не только 
ситуации с порывом водопровода в мичуринском.

надежда Переладова, пенси-
онерка, с. Гилёво:

– Как переехали в Гилёво из 
Упоровского района, до выхо-
да на пенсию 25 лет отработа-
ла в птицесовхозе «Правда» со-
ртировщицей. Время было ста-
бильное, заработок устраивал, 
коллектив, большой и дружный, 
тоже. И искать какую-то другую 
работу смысла не было. 

Аркадий Фефелов, водитель 
КамАЗа, г. Заводоуковск:

– Вырос я в Ялуторовске, там 
получил образование. По специ-
альности шофёр, но имею удо-
стоверения сварщика и камен-
щика. По молодости строил до-
ма в Тюмени, потом в Сургуте. В 
1995 году переехал в Нижневар-
товск и десять лет работал свар-
щиком на буровых. А в 2005-ом 
приехал в Заводоуковск, купил 
КамАЗ и тружусь на себя. По-

мотавшись по свету, понял, луч-
ше сидеть на одном месте, а не 
гоняться за длинным рублём. В 
итоге – деньги есть, а дома и се-
мьи нет. 

Людмила Яковлева, пенсио-
нерка, с. Бигила:

– Я не любила прыгать с места 
на место. Дорожила тем, что име-
ла. Немаленько – 17 лет – прора-
ботала сучкорубом в леспромхо-
зе в Кондинском районе. Затем 
20 лет доила коров в колхозе «За-
ря» в Бигиле. Подняла на ноги 
четверых детей. Вела большое 
домашнее хозяйство. Не знала 
ни выходных, ни праздников.

Дмитрий Антонов, инженер, 
г. Заводоуковск:

–  Один раз в семь лет учёные 
рекомендуют менять работу, да-
же вид деятельности. Можно с 
этим согласиться, а можно и нет. 
Чтобы получить новую специ-

альность, необходимо лет пять 
учиться в институте, затем па-
ру лет поработал – и снова в ин-
ститут? Да и найти работу в на-
ше время – проблема! Поэтому 
перед тем, как поменять работу, 
нужно крепко всё обдумать.

Юрий Крахмалёв, пенсио-
нер, г. Заводоуковск:

– Я давно уже на заслуженном 
отдыхе. В молодости пришлось 
поработать и на железной до-
роге, и машинистом экскавато-
ра, бульдозера, скрепера. Без-
условно, приходилось оценивать 
все «за» и «против» перед тем, 
как устроиться на новое место. В 
нынешнее время молодёжи най-
ти работу, да ещё и с достойной 
зарплатой, намного сложнее, чем 
в 70-80 годы прошлого столетия.

Ирина Кочанова, служащая, 
г. Заводоуковск:

– Никогда не думала, что буду 

так часто менять работу. Училась 
в строительном институте  и хоте-
ла всю свою жизнь посвятить из-
бранной специальности. Но так 
получилось, что по профессии ни 
дня не трудилась. Была бухгалте-
ром, продавцом, потом выучилась 
на экономиста… В тяжёлые 1990-
е бралась за любую работу – да-
же ёлками на базаре торговала! 

Сергей Копытов, пенсионер, 
с. Горюново:

– Нет, всего лишь единожды. 
Трудовую биографию начал мо-
лодым парнем в ялуторовском 
литейном цехе, где четверть века 
обрабатывал горячий металл, а 
потом ещё 17 лет трудился трак-
тористом в поле. 

Людмила Пичулёва, пенсио-
нерка, с. Першино:

– Откровенно говоря, всю жизнь я 
была в поиске. Начинала работать 
дояркой на ферме, на время пере-

ходила в столовую поваром, потом 
опять дояркой. Полсотни коров я 
доила по протяжении 15 лет. После 
ушла худруком в сельский клуб. С 
детскими и взрослыми коллектива-
ми мы давали концерты: пели и тан-
цевали. Однако через десять лет я 
вновь вернулась на родную ферму, 
но уже ветфельдшером. Отработа-
ла 12 лет и ушла на пенсию. Но и 
сейчас не сижу без дела: на той же 
ферме тружусь прачкой.

Любовь Рогожина, продавец, 
г. Заводоуковск:

– В моей трудовой книжке все-
го три записи. Много это или ма-
ло – не знаю. В 1990-е, окончив 
пединститут, работала на Севе-
ре школьным учителем, потом 
перешла в отдел кадров стро-
ительной фирмы. Переехала в 
Заводоуковск 12 лет назад. Спе-
циальность пришлось сменить – 
работаю продавцом в магазине. 

Вы часто меняли работу?

День России – 12 июня – подарит жите-
лям страны три выходных. 

Поскольку государственный праздник при-
ходится на воскресенье, то добавляется ещё 
один выходной день – понедельник, 13 июня.

Праздник, напомним, отмечается с 1992 го-
да, а дата 12 июня выбрана потому, что имен-
но в этот день в 1990 году была принята Де-
кларация о государственном суверенитете 
Российской Федерации. 

С 1 июня в России начала действовать 
упрощённая процедура взыскания дол-
гов за жилищные и коммунальные услуги.

Теперь, если у жильца накопилось долгов 
за три месяца и более, должнику могут от-
ключить воду и свет. Но если эта мера не ра-
ботает, коммунальщики могут обратиться в 
суд за взысканием долга. Причём по новому 
порядку судья выносит решение единолич-
но, на основании представленных ему доку-
ментов. Вызывать стороны он не обязан. Те-
перь коммунальщикам не обязательно зате-
вать судебные процессы с каждым жильцом. 
Заявления о взыскании долгов они могут го-
товить «оптом». В законе говорится, что взы-
скиваться могут как деньги, так и движимое 
имущество. Но материальные ценности изы-
мут за долги только в том случае, если дру-
гие способы погасить задолженность не да-
ли результата.

В законе нет категорий-исключений. То есть 
упрощённый порядок применим ко всем, в 
том числе малоимущим или многодетным 
собственникам.

Дмитрий медведев подписал поста-
новление об изменении правил дорожно-
го движения, которым вводится термин 
«опасное вождение». 

Постановление касается тех, кто непра-
вильно себя ведёт на дороге, подвергает 
опасности не только свою жизнь, но и жизнь 
окружающих.

К опасному вождению отнесли невыполне-
ние при перестроении требования уступить 
дорогу транспортному средству, пользующе-
муся преимущественным правом движения; 
перестроение при интенсивном движении, 
когда все полосы движения заняты, кроме 
случаев поворота налево или направо, разво-
рота, остановки или объезда препятствия; не-
соблюдение безопасной дистанции до движу-
щегося впереди транспортного средства; не-
соблюдение бокового интервала; резкое тор-
можение, если такое торможение не требует-
ся для предотвращения дорожно-транспорт-
ного происшествия; препятствование обгону.

Пачки сигарет в России станут универ-
сальными, из состава сигарет исчезнут 
вкусовые добавки, и купить табачные из-
делия станет ещё сложнее.

Эти и другие меры содержатся в концепции 
антитабачной политики на  2016-2020 годы, 
которую разрабатывает сейчас Минздрав РФ.

По словам министра здравоохранения 
России Вероники Скворцовой, главная за-
дача концепции – сделать так, чтобы в стра-
не не появлялись новые курильщики и что-
бы табачные изделия стали в прямом смыс-
ле недоступными для детей, подростков и 
молодёжи.

Для достижения этой цели будет использо-
ваться ряд механизмов. Во-первых, табачные 
изделия будут сильно дорожать из-за роста 
акцизов на них. Во-вторых, планируется вве-
сти ограничения на электронные сигареты. 
В-третьих, сделать упаковку простой и запре-
тить химические добавки в табаке.

По материалам «Российской газеты»

Сегодня крестьянин в Рос-
сии на льготных услови-
ях может получить кредит 
под 14,9% годовых. Проект 
запустил в мае Тюменский 
филиал Россельхозбанка. 

Около 30 процентов насе-
ления области – сельские жи-
тели. Значительная часть из 
них держит на личном под-
ворье скот, птицу, занимает-
ся пчеловодством. Для это-
го, конечно, требуются кор-
ма, приспособленные поме-
щения, специальное оборудо-
вание. Россельхозбанк готов 
помочь хозяевам подсобных 
хозяйств кредитами. И сум-
мы, которые можно занять у 

финансового предприятия без 
поручительства и залога, не-
малые – от 300 до 700 тысяч 
рублей. Владельцам подво-
рий, имеющим положительную 
кредитную историю, банк пре-
доставит скидку от 1,6% годо-
вых. А если сельский житель 
использует заёмные средства 
на приобретение животных, 
кормов, оборудования или на 
строительство и реконструк-
цию помещений для скота, 
то государство готово субси-
дировать процентную ставку 
до 3,9%.

Я поинтересовался у управ-
ляющей дополнительным офи-
сом Россельхозбанка в Заво-
доуковске Ирины Мильчако-

вой, часто ли пользуются ус-
лугами Россельхозбанка жи-
тели Заводоуковского город-
ского округа?. 

– К нам приходят и горожа-
не, занимающиеся личным 
подсобным хозяйством, и 
сельские жители. Кто-то ду-
мает расширять производ-
ство, а кто-то – пока только 
открывать. Главное условие 
банка – у человека должна 
быть в собственности земля 
(участок для ведения ЛПХ). 
Наличие или отсутствие по-
ручителей влияет только на 
процентную ставку. Если че-
ловек предполагает взять кре-
дит без поручителей, ему по-
требуется выписка из похо-

зяйственной книги сельской 
администрации. 

– Ирина Фёдоровна, а если 
сельчанин купил, к примеру, се-
но у своего соседа? Как дока-
зать банку целевое использо-
вание средств?

– Ничего не надо придумы-
вать, достаточно оформить до-
говор купли-продажи. Бланки 
договоров, как и других доку-
ментов, у нас есть. В этом году 
в дополнительный офис Рос-
сельхозбанка уже обратились 
за финансовой помощью око-
ло 30 жителей Заводоуковско-
го округа. Деньги им потребо-
вались именно на расширение 
подсобных хозяйств. 

Борис СОКОЛОВ

селянам в помощь

Партнёром станет банк

В августе прошлого года от ветхости 
прорвало водопровод на улице Лес-
ной в посёлке Мичуринском, что до-
ставило немало проблем жителям. 
Работа над проектом реконструкции 
системы водовода, процедура тор-
гов, изыскание финансов позволят 
устранить аварию в этом году.

О случившемся рассказала по телефо-
ну Любовь Проскурякова, непосредствен-
но столкнувшаяся с подтоплением техно-
генного характера. Водичка из прохудив-
шейся трубы водовода стала выходить на 
поверхность и заливать придомовую тер-
риторию и палисадник, который хозяйка 
использовала для выращивания овощей. 
Напитался водой и фундамент дома. Ри-
скует упасть опора линии электросвязи, 
внезапно оказавшаяся в болоте.

Как выяснилось, порыв на водопрово-

Труба изношена и ждёТ ремонТа
де возле дома номер один на Лесной был 
не единственным. У следующего дома по 
этой же стороне улицы жильцы тоже при-
метили появление «родника».

Сложа руки Любовь Николаевна не си-
дела: о случившемся сразу же сообщила 
главе Совхозной сельской администра-
ции Александру Фрицлеру и руководите-
лю ООО «Вектор» Валентине Гудковой. А 
в мае этого года с письменным заявлени-
ем жительница Мичуринского обратилась 
в администрацию Заводоуковского город-
ского округа и редакцию районной газеты. 
А чтобы отвести воду из образовавшего-
ся возле дома водоёма, пришлось пора-
ботать и ломом (долбить асфальт), и ло-
патой (прокопать канавы, а где-то, наобо-
рот, отсыпать преграду воде).

И вот как прокомментировала сложив-
шуюся ситуацию и пути выхода из неё Ека-
терина Десятова, председатель комитета 

по жилищно-коммунальной политике ад-
министрации городского округа:

– И глава сельской администрации Алек-
сандр Фрицлер, и руководитель ООО «Век-
тор» Валентина Гудкова проинформиро-
вали о случившемся сразу же. Специа-
листы администрации округа выезжали в 
Мичуринский на обследование земельного 
участка, зафиксировали наличие порыва 
водопровода со всеми вытекающими по-
следствиями. Муниципалитет принял ре-
шение о ремонте водопровода на улице 
Лесной в посёлке. Ремонтировать малень-
кими кусочками водовод, который эксплуа-
тируется свыше трёх десятков лет, смысла 
нет, нужно менять плеть целиком. Коррек-
тировка проекта, торги на проведение ре-
монта водопровода займут определённое 
время. К осени проблему с заменой водо-
вода в Мичуринском думаем разрешить.

Александр ПОнОмАРёВ
Фото автора

• По мнению Екатерины Десятовой, 
проблему надо решить кардинально, 

чтобы к ней не возвращаться каждый год.
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Сахарный диабет не приговор. Грамотное ле-
чение и самоконтроль позволяют страдаю-
щим этим недугом жить полноценно: рабо-
тать, заниматься спортом, создавать семьи 
и рожать детей…

– Сахарный диабет может подкрадываться не-
заметно и маскироваться под другие болезни – 
панкреатит, анемию, астению, – говорит врач-
эндокринолог областной больницы № 12 Наталья 
Климова. – Поэтому важно, как можно раньше по-
ставить правильный диагноз, а ещё лучше – пред-
упредить заболевание.

Для этого, по словам врача, при диспансери-
зации у всех пациентов обязательно берут кровь 
на сахар, основательно обследуют людей с из-
быточным весом, а также беременных женщин. 
Норма уровня сахара в крови составляет 3,3–
5,5 ммоль/л. Повышение этого показателя до 6,7 
ммоль/л и выше даёт основание заподозрить у 
вас сахарный диабет. 

Сегодня в городском округе сахарным диабетом 
страдают около двух тысяч человек. Некоторые из 
них, как Мария Штиб из села Колесниково, живут 
с болезнью более пяти десятков лет.

– И это настоящий гражданский подвиг! – гово-
рит Наталья Климова. – Сахарный диабет – забо-
левание, которое вынуждает человека заняться со-
бой: в первую очередь, правильно питаться и со-
блюдать ряд правил, которые помогут поддержи-
вать уровень сахара в крови. 

Мария Штиб регулярно наведывается к врачу. 
Некогда диабет заставил её полностью отказать-
ся от сладкого. Вместо конфет – морковка, вместо 
печенья – свёкла. Мария Михайловна говорит, что 
продукты питания для диабетиков, продающиеся 
в аптеке, ей с её пенсией не по карману. А вот са-
хароснижающими препаратами государство обе-
спечивает бесплатно. К слову, ежегодно на лече-
ние заводоуковцев, больных сахарным диабетом, 
округ тратит до восьми миллионов рублей. 

Сегодня в в городском округе  работает шко-
ла диабета. Вот уже 17 лет функционирует фонд 
больных сахарным диабетом, возглавляемый Ва-
силием Лобовым. Его активисты встречаются ча-
сто. Они делятся друг с другом специальными ди-
етами и проводят конкурсы на лучшее блюдо для 
диабетиков, выпускают стенгазету и  обсуждают 
результаты лечения. Говорят, что вместе преодо-
левать недуг легче… 

ваше здоровье

Пусть сахар будет в норме

социальная служба

когда Внимание 
Важнее сТакана Воды…

Порядка двухсот жителей пре-
клонного возраста и инвали-
дов городского  округа сегод-
ня обслуживают 28 социаль-
ных работников. В среднем 
ежедневно соцработник по-
сещает до четырёх человек.  

…Горожанке Тамаре Панчен-
ко чуть за 70. Овдовела в 34 го-
да. В одиночку подняла троих 
детей. Сегодня её поддержива-
ет сын. Но и у него, по словам 
Тамары Александровны,  тоже 

своя жизнь – каждый день к ней  
не набегается. 

Тамара Панченко –  инвалид 
второй группы. Перенесла уже 
семь операций. Делать по дому, 
казалось бы, самую простую ра-
боту – мыть пол, окна, развесить 
после стирки бельё – не может. 
Всё это на плечах социального 
работника Елены Матыс, кото-
рая регулярно навещает пенси-
онерку. Вот и сегодня Елена Ана-
тольевна принесла Тамаре Алек-
сандровне   продукты, потом из-

мерила  давление. Оно – в норме, 
значит, лекарство пить не нужно. 

–  Конечно, я не медик, но куда 
деваться? По долгу службы мне 
приходится быть и медсестрой, 
и уборщицей, и поваром, –  гово-
рит Елена Матыс. –  А ещё подо-
печных нужно обязательно вы-
слушать. Порой, это важнее, чем 
поднести им стакан воды. 

Елена Анатольевна уже не пер-
вый раз слушает рассказ Тама-
ры Александровны о том, как та 
когда-то работала на урановом 
руднике в Казахстане,  как в на-
чале 1990-х переехала в Заводо-
уковск и жила в ветхом домиш-
ке, продуваемом всеми ветра-
ми, как много лет обивала поро-
ги кабинетов чиновников, чтобы 
получить положенную ей по за-
кону квартиру… 

Сегодня соцработник получила 
от своей подопечной новое зада-
ние – нанять социальное такси и 
сопроводить её в конце недели 
в Тюмень, на приём в областную 
больницу.  

–  Несмотря на заболевание, 
Тамара Александровна  частень-
ко с друзьями из общества сле-
пых бывает в музее и библиоте-
ке, даже в Интернете сидит и  по 
скайпу с родственниками обща-
ется. Есть среди моих подопеч-
ных  и маломобильные, – взды-
хает Елена Анатольевна.  – По-
мыть их нужно, переодеть, а в 
частных домах и печь затопить, 
и воду принести…

Елена рассказывает, что в 
1990-е работала на швейной фа-
брике, а когда появился  ребёнок, 
устроилась  в  ясли. В 2001 году 
пришла в комплексный центр со-
циального обслуживания населе-
ния да так здесь и осталась. Сме-
ётся, что сменила малых ребят 
на старых!

Она в профессии уже пятнад-
цать лет, но говорит, что за это 
время  так и не научилась отно-
ситься к своей работе «дежур-
но»: сердце тревожится за каж-
дого подопечного и отзывается 
на чужую боль…   Сегодня  Еле-
не Матыс нужно ещё успеть по 
трём адресам.

Заводоуковское отделение 
общества слепых и Тюмен-
ская областная специальная 
библиотека для слепых – дав-
ние друзья.

Нынешняя встреча прошла под 
знаком полувекового юбилея би-
блиотеки. По словам председате-
ля общества Нины Тишковой, по-
добные встречи проходят редко, 
но они уже стали традиционными. 
На них заводоуковцы с ограничен-
ными возможностями зрения уз-
нают о литературных новинках, 
читают нашумевшие бестселле-
ры, изданные шрифтом Брайля, 
слушают аудиокниги, а с недав-
него времени смотрят фильмы 
с тифлопереводом (это аудиосо-
провождение фильмов, позволя-
ющее незрячим и слабовидящим 
людям «увидеть» кино).

–  Своё 50-летие мы решили от-
метить вояжем по отделениям об-

щества слепых юга области, – рас-
сказывает заместитель директора 
Тюменской областной специаль-
ной библиотеки Наталья Россома-
хина. – С Заводоуковского отделе-
ния начали не случайно: не один 
год мы крепко дружим с его акти-
вистами. Сегодня в подарок заво-
доуковцам мы привезли несколь-
ко новых книг. Поскольку нынеш-
ний год в России объявлен Годом 
российского кино, ещё и совре-
менные отечественные  фильмы 
с тифлопереводом. Дальше нас 
ждут Тобольск, Ишим, Абатское, 
Сорокино, Голышманово и Ниж-
невартовск. 

В завершение встречи собрав-
шиеся посмотрели короткометраж-
ный фильм «Взгляд из темноты» 
тюменской журналистки Веры Ба-
рановой об истории жизни несколь-
ких незрячих тюменцев. 

Андрей КОРОСТЕЛёВ
Фото автора

читаем вместе

В гости с книгами

Заводоуковцы, призёры окруж-
ной спартакиады, блестяще вы-
ступили на состязаниях в Тоболь-
ске. Специальный приз соревно-
ваний за преданность спорту по-
лучил победитель шахматного тур-
нира 73-летний Анатолий Салмин. 

Три награды – в армрестлинге, 
толкании ядра и дартсе – завоева-
ла Светлана Ваймер. По две ме-
дали привезли Иван Топоров и Ни-
колай Серков, выступившие в арм-
рестлинге и пауэрлифтинге. Второе 
и третье места в беге на 200 и 100 

метров занял бессменный участ-
ник спартакиады Александр Ильин.

Впервые в состязаниях областно-
го уровня себя попробовали Марга-
рита Романова и Наталья Егорова. 
На пьедестал почёта им поднять-
ся не удалось, зато девушки спол-
на прониклись духом соперниче-
ства и в следующем году планиру-
ют снова выступить в спартакиаде. 

Сегодня команда городского окру-
га усиленно готовится к участию в 
Робинзонаде, которая пройдёт в 
Тюменском районе в конце июля.

знай наших!

Преодолеть себя 
и победить

Три золотых, пять серебряных и две бронзовых медали об-
ластных состязаний положили в свою копилку спортсмены 
с ограниченными возможностями здоровья.

Страницу подготовила Ольга мЯСнИКОВА

• Заводоуковец Александр Ильин потерял зрение 20 лет назад. Он один из 
первых в городе освоил азбуку Брайля. Сегодня А. Ильин – постоянный  

посетитель библиотеки при межрайонном обществе слепых.

•  Горожанка Тамара Панченко (справа) всегда  с нетерпением 
ждёт соцработника Елену матыс, которая ей и по хозяйству 

поможет, и внимательно выслушает.



Рождённая 
в Тюменской области

Певица и актриса Татья-
на Абрамова родилась в Тю-
мени в 1975 году. Какое-то 
время жила в Нижневартов-
ске, но школу оканчивала в 
столице области. Снимает-
ся, поёт, воспитывает сыно-
вей, колесит по фестивалям 
и всегда надеется на лучшее 
– такие роли и выбирает. За-
метные героини в судьбе Абрамовой – Надя в сериале 
«Всегда говори «всегда», Люси в фильме «Иван Поду-
шкин. Джентльмен сыска». 

Газета «Тюменская область сегодня»

Субботний вечер
юбилей

рецептик

знаете ли вы, что...

говори правильно

здоровая еда
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Полоса 
Есть полосА, нет полосЫ, на первой полосЕ – во всех 

без исключения падежах этого многозначного слова уда-
рение падает на окончание. И только мы вздохнём с об-
легчением, как тут же придётся вспомнить про коварный 
винительный падеж. Вот вы уже в самолёте, пристегну-
ли ремни, и самолёт выруливает... на взлётную – что? 
полосУ или пОлосу?

По словарю ударений И. Резниченко оба варианта 
вполне себе хороши: самолёт может выруливать как на 
полосУ, так и на пОлосу.

Такую же рекомендацию – использовать любой из двух 
вариантов – даёт и орфоэпический словарь под редак-
цией Р. Аванесова. Однако не все любят варианты, есть 
поклонники однозначности, и специально для них Сло-
варь ударений Ф. Агеенко и М. Зарвы даёт свой, как всег-
да, важный и дельный совет: пусть ударение везде бу-
дет на окончании (полосА, полосЫ, полосЕ, полосУ, по-
лосой, о полосЕ).

Осталось множественное число. «ПОлосы бывают 
разные». «ПолОс бывает много». «По первым полосАм 
газет можно судить о новостях». «Взлётными полосАми 
этого аэропорта восхищаются во всём мире».

И опять-таки ударение на окончании – разумеется, кро-
ме именительного и винительного (пОлосы).

http://rg.ru/2015/10/08/koroleva.html 

Первый российский 
автомобиль

 (26 мая) 8 июня 1909 года из  ворот рижского Русско-
Балтийского завода выехал первый серийный автомо-
биль российского производства – «Руссо-Балт». Это бы-
ла изящная двухместная машина серого цвета с 24-силь-
ным 4-цилиндровым двигателем. «Руссо-Балты» соби-
рались из узлов и деталей иностранного и местного про-
изводства. Разрабатывала и изготавливала их бельгий-
ско-русская команда под началом молодого бельгийско-
го конструктора Жюльена Поттера. 

Машины пользовались устойчивым спросом и неплохо 
проявили себя и в российских, и в международных автогон-
ках. Автомобили с успехом экспонировались на пяти выстав-
ках, в том числе в международных автомобильных салонах 
1910 и 1913 годов в Петербурге, и были отмечены пятью зо-
лотыми медалями. Вскоре завод взялся за постройку грузо-
виков, изготовил несколько образцов автобусов, артилле-
рийских тягачей, пожарных машин и шасси для броневиков, 
корпуса к которым делал Ижорский завод. «Руссо-Балты» 
выпускались в Риге вплоть до июля 1915 года, когда город 
уже стал прифронтовым (в годы Первой мировой войны).

http://www.calend.ru/

салат «наслаждение»
Что нужно: 200 граммов куриного филе, 100 граммов 

пекинской капусты, два помидора, одно варёное яйцо, огу-
рец, сладкий перец, 100 граммов натурального йогурта, 
столовую ложку оливкового масла, соль, перец по вкусу.

Что делать: куриное филе нарежьте соломкой, по-
солите и поперчите, обжарьте до готовности. Листья 
пекинской капусты порвите на куски. Огурец и слад-
кий перец нарежьте соломкой. Выложите овощи на ка-
пусту, приправьте по вкусу. Добавьте курицу. Смешай-
те йогурт, оливковое масло, соль и перец. Полейте за-
правкой овощи и курицу, выложите на салат нарезан-
ное отварное яйцо и дольки помидоров.

не грусти – 
похрусти!

Все болезни – от не-
рвов. Поэтому, даже если 
жизнь полна проблем и 
неудач, старайтесь смо-
треть на неё позитивно 
и верить в лучшее. А по-
может вам в этом еда. Но 
не любая, а правильная. 

САмЫй ЧУДЕСнЫй 
ДЕнь!

Ешьте по утрам овсянку 
с сухофруктами или бурый 
рис и гречку – эти злаки, по-
вышая уровень серотонина, 
не только улучшают настро-
ение, но и избавляют от бес-
сонницы. А если заливать 
крупу молоком – источни-
ком триптофана – или жи-
вым йогуртом, содержащим 
полезные бактерии, дело 
пойдёт на лад ещё быстрее. 

Второй вариант правиль-
ного завтрака – яйцо всмят-
ку с небольшим бутербро-
дом со сливочным маслом, 
сыром и овощным сала-
том. Яйца содержат легко-
усвояемый белок, полезные 
жирные кислоты, витамины 
группы В и витамин D, а так-
же селен и множество неза-
менимых аминокислот. Мас-
ло и сыр богаты триптофа-
ном. Вместо кофе сделай-
те какао или жасминовый 
чай. Какао-бобы богаты се-
ротонином, а чай отлично 
тонизирует. 

нА ПЕРВОЕ, ВТОРОЕ 
И ТРЕТьЕ

Вместо наваристого мяс-
ного бульона на первое сва-
рите рыбный суп. Лучше из 
лосося или форели – чем-
пионов по содержанию по-
линенасыщенных жирных 
кислот. Кислоты омега-3 не 
только ускоряют обменные 
процессы, укрепляют серд-
це и сосуды, но и стимули-
руют зону мозга, отвечаю-
щую за эмоциональное со-
стояние, и уменьшают риск 
возникновения депрессии. 
Обязательно добавьте в суп 
картофель – он способству-
ет выработке серотонина. 
Кстати, жареный картофель 
теряет свои целебные свой-
ства, а вот варёный, а луч-
ше запечённый в мундире 
или приготовленный на па-
ру – другое дело. 

Не любите рыбу – приго-
товьте борщ с чесночком. 
Свёкла – прекрасный ис-
точник фолиевой кисло-
ты, необходимой для ра-
боты нервной системы, чес-
нок богат антидепрессан-
том селеном. Пока готовит-
ся суп, съешьте зелени: са-
лат, шпинат, зелёный перец, 
брокколи, спаржу, зелёный 
горошек. В них много фо-
лиевой кислоты, незаме-
нимой для нервной систе-
мы. Заправьте салат олив-
ковым маслом – ещё одним 
богатым источником оме-
га-3 кислот.

На второе подойдут цель-
нозерновые крупы. С гарни-
ром разобрались. Теперь – 
основное блюдо. В идеале 
это приготовленное на пару 
белое мясо курицы, индей-
ки и кролика, богатое трип-
тофаном – аминокислотой, 
из которой в организме син-
тезируется серотонин.

«АиФ»

Борису Николаевичу Женихову 80 лет! 
Энергичный, бодрый, целеустрем-
лённый, он всегда в гуще дел и собы-
тий Заводоуковского округа, но пре-
жде всего своего родного предпри-
ятия – Южных электрических сетей. 

Южные электрические сети были соз-
даны в 1983 году с центральной базой в 
Заводоуковске. Борис Женихов возгла-
вил предприятие и 25 лет бессменно ру-
ководил им. 

Южные электрические сети – самое мо-
лодое предприятие энергосистемы «Тю-
меньэнерго», которое объединило шесть 
административных районов юга области 
площадью порядка 20 тысяч квадратных 
километров.

В период становления на предприятии 
отсутствовали ремонтно-производствен-
ные базы, административные здания, не 
хватало техники, оборудования, механиз-
мов. Пришлось ускоренными темпами и 
создавать производственную базу, и ком-
плектовать кадровый состав.

Предприятие расширялось структурно, 
были сформированы финансовая, техни-
ческая, хозяйственная службы, отдел ка-
питального строительства. В течение пер-
вого года жизни ЮЭС были созданы ос-
новные службы: подстанций, распредели-
тельных сетей, линий, грозозащиты, изо-
ляции, а ещё релейная и транспортная. 
Параллельно шло строительство жилья 
для работников предприятия.

Борис Николаевич, как руководитель, 
всегда отличался умением расставлять 
приоритеты в работе, принципиально 
и требовательно спрашивать с подчи-
нённых о результатах. Он всегда счи-
тал, что кадры решают многое, поэтому 
большое внимание уделял подбору пер-
сонала. Созданный коллектив и теперь 
представляет сплочённую, дисциплини-
рованную и высококвалифицированную 

команду специалистов, оперативно ре-
агирующую на решение всех стоящих в 
повестке задач. 

После выхода на заслуженный отдых 
Борис Николаевич с энергетикой не рас-
стался и продолжал работать советником 
в исполнительной дирекции ОАО «Тюме-
ньэнерго». 

Долголетний и добросовестный труд Бо-
риса Женихова и его заслуги в деле разви-
тия электроэнергетики юга Тюменской об-
ласти были отмечены многочисленными 
ведомственными и корпоративными на-
градами: знаком «Отличник энергетики и 
электрификации СССР» (1981 г.), Почёт-
ной грамотой Мин энерго СССР (1986 г.), 
знаком «80 лет Плана ГОЭРЛО» (2000 г.), 
знаком «85 лет Плана ГОЭРЛО»  (2005 г.). 
В 1998 году он был удостоен высокой го-
сударственной награды – почётного зва-
ния «Заслуженный энергетик РФ». Долгое 
время Борис Николаевич был депутатом 
думы Заводоуковского городского округа, 
а в 1996 году ему заслуженно присвоено 
звание «Почётный гражданин города За-
водоуковска».

Коллектив Южного территориального 
производственного отделения филиала 
АО «Тюменьэнерго» – «Тюменские рас-
пределительные сети» 5 июня поздравит 
первого директора Южных электрических 
сетей ОАО «Тюмень энерго» с юбилеем! 

Уважаемый Борис Николаевич! Весь 
коллектив предприятия от души жела-
ет Вам самого крепкого здоровья, бодро-
сти духа! Пусть тёплое отношение детей 
и внуков согревает Ваше сердце. Пусть 
Ваш жизненный путь будет отмечен ещё 
многими приятными хлопотами и добры-
ми делами.
Коллектив Южного территориального 

производственного отделения 
филиала АО «Тюменьэнерго» – 

«Тюменские распределительные 
сети»

оТличник энергеТики

на заметку

хозяйственное мыло поможет
– Хозяйственное мыло – отличное де-

зинфицирующее средство для предметов 
личной гигиены (расчёсок, мочалок). С 
вечера их нужно намылить, а утром тща-
тельно промыть. Специалисты рекомен-
дуют проводить такую процедуру хотя бы 
раз в три месяца. 

– Полезно мыть голову хозяйственным 
мылом пару раз в месяц, ополаскивая по-
сле мытья раствором лимонного сока или 
уксуса. Волосы станут густыми и сильны-

ми, исчезнет перхоть, волосы перестнут 
ломаться и выпадать. 

– Натоптыши и трещины на ногах сойдут, 
если несколько дней подряд делать ван-
ночки для ног из двух литров воды, чай-
ной ложки соды и столовой ложки тёрто-
го хозяйственного мыла. 

– Хозяйственным мылом советуют умы-
ваться, чтобы кожа всегда молодо выгля-
дела. После умывания надо смазывать ко-
жу обыкновенным детским кремом.

• Борис Женихов родился в Казанском районе, работа забрасывала его в разные уголки 
страны, но Заводоуковск стал ему родным городом, для которого Борис николаевич 

сделал немало.


